
●

退休在家，闲时多多。

有球赛的日子，每周有个盼头。

主队赢了，笑笑。主队输了，骂骂。输

赢，都有话说。

一周双赛，日子过得更充实，似

乎还有点忙。

年终岁末，球赛休战，日子过得

空空荡荡，有点无聊。

当然， 也可干点别的。 譬如看

剧。都说《巡回检查组》拍得不错，也看

看。 看了两晚，六集，不想看了。 太拖

沓。

这剧，就像瓜迪奥拉带的球队，老

在传球，传来传去没个完。

贝肯鲍尔说瓜的踢法很无聊。

不喜欢瓜的传控， 还有穆里尼奥

的反击，克洛普的快攻，等等。

足球的踢法与风格多种多样，总

有一种是对胃口的。

但是，最对胃口的，还是自家的球

队。 哪怕自家的球队踢得乱七八糟。

因为，有爱的力量。

情人眼里出西施。

●

世界杯四年一届，像宫廷大餐。联

赛年年都有，是家常便饭。

两者都有，最好。 相比较而言，吃

饱家常便饭比吃好宫廷大餐更重要。

人是铁饭是钢，一顿不吃饿得慌。

这是浅显之理，傻瓜也知道。但事

实上，一些看上去很聪明的人，宁可不

吃饱家常便饭，饿着肚子仰着脖子，也

要等着遥不可及的宫廷大餐。

●

年终岁末，要评最佳。

今年中超最佳是谁？

各有各的看法。

我的看法，最佳教练奥拉罗尤，最

佳球员特谢拉，最佳年轻球员温家宝。

足球竞技，成绩是第一位的。

江苏苏宁联赛首次夺冠，奥、特贡

献最大。

成绩之外是数据。21岁的小将温，

出场时间是明摆着的。

有一个“最佳”的评选，候选人都

是本土的，没有奥、特。

突出本土的，也应该。 只是，那不

是“最佳”，而是“次佳”。

当然，温不是“次佳”，而是名副其

实的“最佳”。

●

没有球赛的日子有点无聊。 无聊

的时候说几句无聊的话。如有得罪，见

谅！
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老骥伏枥

这几?， 网上看到一条很奇葩

的新闻，说来跟大家一起听听。

最近一段时间在西安， 总有穿

着浅色羽绒服的女子， 莫名其妙地

被别人在背后泼上了墨。 事情引起

警方的重视之后，很快破了案。

其实我们作为旁观者也很好奇，

为什么这个人会有这样的怪癖， 去给

人家好好的羽绒服上泼墨水呢？

原来事情竟然是这样的，不久前，

因为琐事， 泼墨男子和一名不认识的

女子争执，争执中被谩骂，因此怀恨在

心，伺机报复。 一开始，看见有些像那

名女子的年轻姑娘就泼墨，泼了就跑，

后来则没有目的，看见年轻的、穿浅色

衣服的就泼，受害群众超过50人。

类似的事情， 其实我在中学的时

候也见到过， 我们班有的同学不喜欢

某位老师， 于是他在班级里悄悄地用

钢笔， 从背后往这位老师的白色毛衣

上泼墨水。 那个年代教室里可没什么

探头，但是后来还是被抓住了，他也承

认了自己的行为。

其实你仔细想想， 足球比赛中以

前也有这样的事情。

有的球员教练就因为和某支队比

赛时，他被对方的球迷骂过了，或者被

对方的某个球员踢过了， 所以从今往

后他就对这支球队的球员也好， 球迷

也好， 都形成了很大的偏见。 从这个

意义上说， 跟他无冤无仇的那些球员

和球迷，也都是躺枪的感觉。

同样另外一个可以说一下的是，

以前咱们没那么多监控探头， 很多事

情谁干的谁都不知道， 但是现在不一

样了。

足球比赛同样是这样， 以前的比

赛中还有“上帝之手”，裁判没看见就

没看见。 现在，视频裁判的存在，让这

种“上帝之手”再出现的难度就变得很

大了。而在比赛中，你做了一些过分的

事，想逃过视频裁判也有点难度。

简而言之， 每个人都要为自己的

行为负责，球场外是如此，运动场里同

样是如此。

为陈主席
说几句公道话

隔岸观火

年终岁末
宇观赛场

●来到了每一年的岁末， 世界

足坛北半球的大多数联赛都放松了

进行的步伐。J联赛、K联赛和中超联

赛都偃旗息鼓，球队放假，球员回家

与亲友团聚。球迷们也作鸟兽散，返

乡的返乡，出游的出游。互联网上彼

此斗嘴叫骂的动静也平息了不少。

大家去享受过大年的乐趣了。 只有

一个足球联赛与世人相反， 那即是

英超联赛。他们要打他们的所谓“圣

诞新年战役”。英国一直保留着在假

期中娱乐大众的文化传统， 两项国内

联赛杯与足总杯的赛事并不因为新年

长假而停歇，一周多赛，这直接就催出

了一年一度的魔鬼赛程。 三?打一场

球，两个礼拜内要打四五场球。比赛密

集，任务急迫，时间紧张，休息不足，这

样的魔鬼赛程使得球队、 球员苦不堪

言。魔鬼赛程还不能松松垮垮来应对，

每一个赛季的争冠和保级的分水岭往

往就在这一阶段群魔乱舞的时间段里

显现出来。 只有拥有了魔鬼般的意志

与体力才能打好魔鬼赛程。是人是魔，

立见分晓。

●每到这样一个时刻， 总是有俱

乐部高官或者球队主帅出来抱怨一番

的。 曼城的首席运营官奥马尔日前表

示：“在48小时内连打两场比赛对任何

人来说都并不合适， 这没有给球员足

够的时间去恢复状态。 ……我们需要

确保这些球员的健康， 并保护英超联

盟的体育诚信和比赛质量。”回到了英

超的安切洛蒂说， 三?踢一场问题还

不大， 但是休息时间只有两?的话，

“这样的赛程就有点过分了！ ”现在还

跻身英超积分榜前列的热刺队在13?

里要打四场比赛，主帅穆里尼奥不得

不表示他将改变一下他的战术了 。

“魔力鸟” 也头疼魔鬼赛程， 蛮噱头

的。

●魔鬼赛程是极大限度地讨好

了英超球迷与电视转播商家。 时下的

英超正面临变种新冠肺炎病毒危机，

约翰逊政府不得不 “毫无怨言地”宣

布新年封城禁令。 比赛密集的英超魔

鬼赛程多少也给苦恼的英国人送上

一点欢乐吧。 以魔制魔。

中超今年的联赛变杯赛，也有了

些许魔鬼赛程的腔调了。 不少球队的

落败主因之一就是体力透支、后劲全

无。 中超四强连着去战亚冠，先后遭

到淘汰的原因也有体能不够的因素。

亚冠的魔鬼赛程也需要具备魔鬼般

身体的球员。 一个两个三个，不够的。

全队尽为“魔鬼”才行。 魔鬼难得。 这

也是国内球队的重要缺失 。 日韩的

“魔鬼”们明显比我们的多，比我们的

凶。 又扯远了吧。 打住了。

自说自画

难为“魔鬼”

秦天论道

从一条
奇葩新闻说起

陈戌源2019年8?正式担任中国

足协主席。在他正式履职几个?后，突

发新冠肺炎疫情，一切都打乱了。

相信陈戌源在上任之初， 一定很

有自己的想法，比如做大做强中超，比

如抓好青训， 再比如如何让中国足球

快速走向世界。

2020年，说不不平凡的一年，那是

太轻了。 美国《时代周刊》给出的评语

是：有史以来最糟糕的一年。 对此，相

信所有经历过这一年的人， 都会有深

刻体会。

2?13日，新一届足协班子麾下的

第一场比赛开始， 东京奥运会女足预

选赛在澳大利亚进行。 中国女足1比1

被主队逼平。 这场比赛中国队不是没

有赢的实力， 只是因为最主要的队员

此时没有在场上，她便是王霜，正在被

封在武汉出不来。

本来可以有个漂亮的开局， 但却

被突如其来的疫情破掉了， 陈戌源当

时的心情可想而知。

这只是开始。

疫情把一切都中断了， 新一届中

国足协班子不要说施展手脚， 连动一

下的可能都没有了。

此后，随着疫情的好转，各项体育

比赛小心翼翼地摸索着开始了， 先是

CBA，中超也在7?下旬开场了。

谁也没有经历过这样的事情，中

国自打有了联赛， 还从来没有见过这

样的局面。最终，中超联赛在严密的隔

离区内完成了， 循环加淘汰的比赛方

式有点“搞”，但事后知道，对于在这么

有限的时间内， 还要照顾到足协杯和

亚冠，已经是见缝插针了。

尤其要点赞的是， 全世界绝大多

数联赛都空场进行， 但是中超还是勇

敢地开出一些看台，让球迷现场观赛。

如果按多一事不如少一事的想法，明

哲保身，宁愿空场，以求平安，那是最

保险的。 因此， 中国足协做出这一决

定，是要承担风险的。 当然，第一责任

人便是陈戌源。

2020中国足协还推出了两大举

措，一，限定俱乐部投资，球员上工资

帽；二，俱乐部改中性名。

这两点喊了多年， 一直是只闻楼

梯响，不见人下来。这一次终于一朝定

下，明年全面实行，这是中国联赛真正

走向职业的必不可少的一步。

限定投资，忍一忍还过得去，改中

性名称，许多喊了二十几年，都喊顺口

的俱乐部名称突然要改， 并不是能够

接受的， 因为有的已经与城市形象挂

在了一起，很难分开了。

反对的理由当然太多了。 改名标

准是定下了，如果都按照各自的理由，

这一切都会如过去的许多规定一样，

最后不了了之。

显然，这一次不同了。中国足协的

决心， 是我见过的最坚决的一次，并

且， 这个决定牵扯到的方方面面的利

益，也是是最多的。 真的很难。

2020年， 中国足协做了几件重大

的事，努力挤破中国足球的泡沫，刀刃

向内，并且落到实处，这期间肯定有剧

痛，但对于中国足球未来的发展，一定

是有好处的。

陈戌源上任后，在疫情下干了几件

积极的大事，有的已经收到效果，有的

正在有结果。 应该为他说几句公道话。

“录取通知书”

上周，西甲球队格拉纳达的总

经理表示，球队可能会签下一位中

国前锋。 此话一出，矛头就指向了

有过留洋经验的韦世豪。 然而，对

于再次留洋， 韦并没有太大的兴

趣。 这样一来，谁是这位即将登上

西甲舞台的中国前锋就成了“谜”。

作为曾在上港、国安、恒大三

支球队效力过，同时又在葡超留过

洋的球员，韦世豪是目前中超赛场

最优秀的前锋之一。 可以说，如果

他拒绝留洋，那么格拉纳达想要签

下的难道是艾克森、洛国富这批中

国球员？不论是年龄，还是水平，韦

世豪的能力足以支撑他在五大联

赛登场，而非看管饮水机。

反过来说，格拉纳达也非无名

之辈。 在目前的西甲积分榜上，球

队位列第七。 和西班牙人一样，格

拉纳达也是一支“中资”球队。这样

的背景，往往会让球队在引援时将

优秀的中国球员纳入考虑范围。但

对这些球队而言，光靠老乡情谊并

不够，还要看中国球员的水平能否

让他们足以登上五大联赛。

此前， 作为中国最优秀的球

员，武磊加盟了西班牙人，但西甲、

西乙的比赛强度，并不是他一时能

接受的。 同时，他还要面对西班牙

人降级、 连续几场比赛没有进球、

薪水大幅缩水等现实问题。但对武

磊而言，他留洋的目的是为了让自

己离开中超的舒适圈，同时提升自

己的球技。 也许在他看来，薪水只

是身外之物，球技才是他最该磨练

的。

在武磊之前，韦世豪、张玉宁

等一批年轻球员都有过留洋经验，

但因为各种原因，他们最终选择回

到中超。 到底在哪里踢球并不重

要， 重要的是球员自己怎么选择。

武磊选择留在西班牙人、韦世豪目

前没有留洋的打算，都应该是他们

对自己最负责的选择。

选择留洋，更像是现实和个人

之间的博弈。 从球员的角度来看，

薪水、新环境等都是他们要考虑的

因素。 同时，武磊所面对的能不能

在五大联赛站稳脚跟、球队的升降

级等，很可能也是他们所要面对的

问题。

相较于中超，五大联赛的水平

本身就高出许多。 所以，尽管目前

都是中资球队向中国球员抛出橄

榄枝，这也合情合理。毕竟，大多中

国球员的水平并不像一些日韩球

员那样被世界公认，只能先从加盟

中资球队、登上五大联赛开始。

不过，在英超、西甲等有一席

之地的这些中资球队，本身就给予

了国内这些球员一个能锻炼自己

的高起点。国内球员如果能有这些

球队的 “录取通知书”， 不妨试一

试。
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